



LE MOUVEMENT DE LA PAIX

Agréé Association Nationale de la Jeunesse et d'Éducation Populaire

Association à statut consultatif ECOSOC à l'ONU

9 rue Dulcie September - 93400 Saint-Ouen

Tél. 01 40 12 09 12 - Courriel : national@mvtpaix.org

www.mvtpaix.org

DECLARATION

Venue du pape François en France les 22 et 23 septembre 2023

Le pape François sera en visite à Marseille spécifiquement sur les questions de la Méditerranée et plus particulièrement les migrations et les conditions inhumaines que vivent les populations migrantes.

A propos de l'arrivée de migrants à Lampedusa, le Pape a déclaré *"les migrations ne sont pas un défi facile. Il doit être affronté ensemble car il est crucial pour notre avenir à tous, qui ne sera bénéfique que s'il est construit sur la fraternité en mettant au premier plan la dignité humaine et les personnes, surtout celles qui en ont le plus besoin. La Méditerranée est un cimetière mais ce n'est pas le plus grand, le plus grand cimetière se trouve dans le nord de l'Afrique, c'est terrible, voilà pourquoi je vais à Marseille"*.

Concernant la guerre en Ukraine le pape François a déploré, mercredi 2 août 2023, lors de son séjour au Portugal pour les journées mondiales de la jeunesse le « *manque de courageux itinéraires de paix en Europe pour mettre fin à la guerre en Ukraine* ». Il a déclaré lors de son premier discours devant les autorités et le corps diplomatique au centre culturel de Belém « *en regardant avec affection l'Europe et l'esprit de dialogue qui la caractérise, on pourrait lui demander : vers où navigues-tu, si tu ne proposes pas d'itinéraires de paix, de voies créatives pour mettre fin à la guerre en Ukraine [...]?* » (source Sud-Ouest et Afp - 2 août 2023).

Par ailleurs, à l'occasion de sa visite en France, un des 9 Etats possédant l'arme atomique, le Mouvement de la paix attire l'attention sur les propos du pape à **Hiroshima en novembre 2019** : *"La possession de l'arme nucléaire est immorale et criminelle" « La paix et la stabilité internationales sont incompatibles avec toute tentative de compter sur la peur de la destruction réciproque ou sur une menace d'anéantissement total ; elles ne sont possibles qu'à partir d'une éthique globale de solidarité et de coopération au service d'un avenir façonné par l'interdépendance et la coresponsabilité au sein de toute la famille humaine d'aujourd'hui et de demain »*.

En remarquant une nouvelle fois que l'argent dépensé dans des armements de plus en plus sophistiqués devrait plutôt être investi dans les services à la population et la protection de l'environnement, le pape a depuis Hiroshima appelé « *à construire une confiance mutuelle impliquant la participation de tous : individus, communautés religieuses, société civile, États dotés d'armes nucléaires et ceux qui n'en possèdent pas, secteurs militaires et privés, et organisations internationales* ». ... « *Nous ne pourrions jamais nous lasser d'œuvrer et de soutenir avec une insistance persistante les principaux instruments juridiques internationaux de désarmement et de non-prolifération nucléaire, y compris le Traité sur l'Interdiction des Armes Nucléaires* ».

Il a aussi lancé un appel à la responsabilité des leaders politiques : « *Convaincu qu'un monde sans armes nucléaires est possible et nécessaire, je demande aux leaders politiques de ne pas oublier que ces armes ne nous défendent pas des menaces contre la sécurité nationale et internationale de notre temps* », « *Il devient crucial de créer des instruments qui assurent la confiance et le développement mutuel, et de compter sur des leaders qui soient à la hauteur des circonstances* », a-t-il lancé à l'adresse des responsables politiques. (Extrait de Vatican News - Novembre 2019.)

Le Mouvement de la Paix qui rappelle sa condamnation de l'agression de la Russie contre l'Ukraine, son engagement pour une issue diplomatique à cette guerre et sa détermination pour gagner l'élimination totale des armes nucléaires, partage pleinement les propos du pape mentionnés ci-dessus et se félicite de son engagement en faveur de la paix et du désarmement nucléaire.

Ces déclarations du pape ne peuvent qu'encourager tous les partisans de la Paix à participer ou initier partout en France des initiatives pour la paix, pour le désarmement nucléaire et pour une solution diplomatique en Ukraine qui auront lieu **autour du 21 septembre, journée internationale de la Paix, autour du 26 septembre lors de la journée internationale de l'ONU pour l'élimination totale des armes nucléaires et le 7 octobre dans le cadre de la semaine mondiale pour une issue diplomatique à la guerre en Ukraine.**

Le Mouvement de la Paix
20 septembre 2023